

XII Jornadas de Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2017.

La represión a los estudiantes en la Plaza de Tiananmen en 1989.

JUAN FERNANDEZ.

Cita:

JUAN FERNANDEZ (2017). *La represión a los estudiantes en la Plaza de Tiananmen en 1989. XII Jornadas de Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-022/630>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

XII JORNADAS DE SOCIOLOGIA**FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES****UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES****Recorridos de una (in)disciplina.****La Sociología a sesenta años de la fundación de la Carrera****22 al 25 de agosto de 2017** **Título de la ponencia****La protesta de los estudiantes en la Plaza de Tiananmen en 1989** **Nombre y Apellido Autor/es****Fernández, Juan** **Eje Temático Eje Sociología Histórica** **Nombre de mesa 15: El mundo que viene en el siglo XXI: conflictos, soluciones, nuevos actores y movimientos sociales** **Institución de pertenencia****Facultad de Ciencias Sociales- UBA** **E-mail**juanfernandez56@hotmail.com **Resumen o Abstract:****La represión a los estudiantes en la Plaza de Tiananmen en 1989****Juan Fernández**

Palabras claves

Estudiantes – Represión - Partido Comunista Chino

Esta ponencia se ocupa de reflexionar sobre e la represión a los estudiantes en las Plaza de Tiananmen en 1989 en China. Se toman en cuenta los reclamos de los estudiantes, así como el desarrollo del proceso, como así también las distintas posturas del Partido Comunista Chino, con respecto a los reclamos de los estudiantes.

Consideramos también importante el momento político que atravesaba China cuando se da la rebelión estudiantil. Si por una parte el Partido Comunista Chino estaba en proceso de apertura económica, por el otro, no estaba dispuesto a permitir ninguna apertura política.

Resulta importante investigar el papel de la población civil que apoyo a los estudiantes y que fue perseguida y sufrió una mayor represión que los mismos estudiantes.

Otro punto que se tomará en cuenta, es que papel jugaron los trabajadores, que, en última instancia, padecieron posteriormente la pérdida de toda posibilidad de organización sindical.

La protesta de los estudiantes en la Plaza de Tiananmen en 1989

Síntesis interpretativa.

Introducción

El propósito de este trabajo es ver las distintas interpretaciones de un hecho histórico, como lo fue la protesta estudiantes en la Plaza de Tiananmes¹ I, entre el4 de junio de 1989, en la que reclamaban fuertes reformas políticas, que el PCCH, de ninguna manera estaba dispuesto a conceder. Además, analizar los distintos sectores sociales y políticos que tuvieron relación con el hecho. En este aspecto analizar el apoyo que tuvieron los

¹ .- La Plaza de Tiananmen (Plaza de la Puerta de la Paz Celestial) se encuentra en el centro de Pekín, y tiene una extensión de 40hectareas.

estudiantes en la población civil. El apoyo de los obreros, que como se verá, si bien apoyaron la revuelta estudiantil, sus reclamos eran muy distintos al de los estudiantes.

Se tratará de ver la situación política en la cumbre del Partido Comunista Chino, sus tendencias y como la rebelión estudiantil, influyo en las luchas fraccionales del PCCH. Finalmente, lo que quedo en la actualidad de la rebelión estudiantil de la Plaza de Tiananmen.

Contexto político

A la muerte de Mao Tse Tung ², los líderes del partido comenzaron lentamente, pero en forma constante una serie de reformas económicas. El líder que condujo dichas reformas era el Secretario del PCCH Deng Xiaoping³ quien impulso las “cuatro modernizaciones”, agricultura, industria, defensa nacional y ciencia y técnica. Como se ve las reformas políticas no estaban incluidas en las llamadas cuatro modernizaciones, este es un tema importante, porque será el principal reclamo de los estudiantes.

En cuanto a las rebeliones estudiantiles, la de la Plaza de Tiananmén en 1989, no fue la primera y has una serie de antecedentes de rebeliones en los años: 1978/9, tras la primera “Primavera de Pekín”⁴; 1983,1985,1986 y 1987, años en los que hubo importantes manifestaciones estudiantiles, reclamando reformas políticas, como ser la libertad de asociación; libertad a los presos políticos y críticas a la corrupción, oponiéndose a los privilegios de los jefes del PCCH.

En relación a la situación del PCCH, estaba decidido a la libertad económica, pero de ninguna manera a entregar el poder político. Los dirigentes del Partido, veían con preocupación la situación en la URSS, con las reformas de Gorbachov, como así también la situación explosiva de Europa Oriental—no olvidemos que en ese mismo año de 1989, termina el Muro de Berlín y comienza aceleradamente el fin del dominio de los partidos comunistas en dichos países- Para los dirigentes chinos, dicho proceso de reformas y

² Mao Tse Tung. Líder del Partido comunista chino (1893-1976. Tomo el poder luego de vencer en la Guerra Civil, en 1949, y lo ejerció hasta su muerte 1976, aunque tuvo que enfrentar luchas internas dentro del Partido.

³ Deng Xiaopin. Máximo líder de la República Popular China desde 1978 hasta los últimos años de su vida, fue el impulsor de las reformas económicas, que abrieron la economía china al capitalismo. Murió en 1997.

⁴ La Primavera de Pekín, 1978-1979, periodo en que se dieron revueltas estudiantiles, al poco tiempo de la muerte de Mao

democratización era más que preocupante y si bien en primera instancia los miembros del Partido, estaban dispuestos al dialogo, cuando este no dio resultado optaron por la represión.

Los estudiantes: reclamos y conformación interna.

Las manifestaciones de los estudiantes en la Plaza de Tiananmen, comienzan el 15 de abril de 1989, con ocasión de los funerales de Hu Yaobang⁵, alto dirigente del partido, desplazado en 1987, visto como un liberal por los estudiantes, si bien Hu, murió de muerte natural, los estudiantes acusan a Deng por su deceso y reclaman que el PCCH, lo reinvidique. En los funerales los estudiantes piden reunirse con el primer ministro Li Peng⁶, enemigo de Hu Yaobang, cuestión que no es aceptada por Li. Mientras tanto el Diario del Pueblo-órgano oficial del PCCH, acusa a los estudiantes de alterar el orden público, quedando prohibida toda manifestación, cosa que los estudiantes no acatan.

Hasta ese momento las manifestaciones tenían cierta cobertura en los medios, enterándose de esta forma la población y los estudiantes, tanto en Pekín, como en el interior de China.

Cuáles eran los reclamos de los estudiantes. Solicitaban una reforma política, que abriera el camino a la democracia liberal, con un sistema político multipartidario. Por ejemplo realizaron una réplica de la escultura La diosa de la democracia, situada en su original en la Columbia Británica. Dicha replica que los estudiantes realizaron en cuatro días, fue llevada a la plaza y por su forma, rápidamente se la asocio con la estatua de la Libertad, del Puerto de Nueva York. Este hecho fue tomado por el PCCH, como una clara

⁵ Hu Yaobang.-

Nombrado en 1981, Secretario General del PCCH

Su exigencia de una mayor transparencia en el proceso de selección de candidatos a las elecciones provinciales, le hicieron caer en desgracia ante Deng, que si bien deseaba un dirigente comprometido con la reforma económica, no contemplaba con agrado el estilo no represivo de Hu frente a las algaradas estudiantiles. Su obligada dimisión, autocrítica incluida, se produjo el 16 de enero de 1987. Hu siguió apareciendo en las sesiones de la Asamblea Nacional Popular hasta poco antes de su fallecimiento, acaecida el 15 de abril de 1989. Sus honras fúnebres congregaron a 200.000 personas en Pekín y fueron el detonante de las masivas manifestaciones de estudiantes, que convulsionaron al país en las semanas siguientes.

⁶ Li Peng. Primer ministro de China, entre 1988-1998. Partidario de la represión a los estudiantes en la Plaza de Tiananmen en 1989.

provocación, la prueba de que la protesta era contrarrevolucionaria, con influencias del exterior, más precisamente de los Estados Unidos y su Central de Inteligencia. La CIA-como seguramente ocurrió, lo que era para el PCCH, un ataque a la soberanía del país.

El movimiento estudiantil de la Plaza de Tianenmen, se extiende y radicaliza rápidamente. La manifestación, comprende unos 100.000 estudiantes. Estudiantes del interior, comienzan a llegar a la Plaza y a su vez en muchas ciudades de China, comienzan manifestaciones estudiantiles, que cuentan con el apoyo de la población civil y los obreros, aunque estos, como veremos, están en contra del PCCH, pero con razones muy distintas a la de los estudiantes.

El momento clave de la manifestación se da los días 12 y 13 de mayo, cuando unos 1.500 estudiantes inician una huelga de hambre por tiempo indeterminado. El movimiento estudiantil se radicaliza. Los estudiantes, no solo piden reformas democráticas, sino también la renuncia de la cúpula del PCCH, empezando por Deng Xiaoping, sin cargos, pero con una influencia enorme.

Por otro lado el PCCH, tenía otro problema, en su cúpula había luchas de sectores, y no todos estaban de acuerdo en los métodos a seguir con los estudiantes. Por ejemplo el Secretario General del Partido Zhao Ziyang,⁷ quería el dialogo con los estudiantes, en cambio, el ex secretario del Partido y con poder real Deng Xiaoping y el primer ministro Li Peng. Como otros altos miembros no aceptaban dialogar en igualdad de condiciones y por supuesto descartaban las reformas políticas democráticas liberales que querían los estudiantes. Pero en relación a la actitud de Zhao Ziyang, también que ser prudente, si bien “respaldaba” a los estudiantes, en el fondo lo que quería es desplazar a Deng Xiaoping y si hubiera logrado este propósito, habría que ver si hubiera aceptado las demandas de democracia de los estudiantes.

Los estudiantes contaban con el apoyo de Zhao Ziyang, por ese apoyo seguramente la manifestación duro tanto tiempo. Zhao, se acercó a la Plaza para hablar directamente con los que realizaban la huelga de hambre, Zhao les dice a los estudiantes que el gobierno

⁷ Zhao Ziyang. Primer ministro de la República Popular China, entre 1987-1990. Implanto las reformas económicas. Lucho contra la burocracia y la corrupción. Fue expulsado del Partido por su apoyo a los estudiantes, en las manifestaciones de la Plaza de Tianenmen. . Pasó los últimos quince años de su vida bajo arresto domiciliario.

negociara si los estudiantes dejan la huelga de hambre. Daba la impresión que se llegaría a un acuerdo, pero en la reunión de los altos dirigentes del Partido, Zhao queda en minoría y es desplazado del Partido. Los estudiantes pierden a su aliado más poderoso.

Deng y la cúpula del Partido ordenan la represión. En dicha decisión fue vital de opinión de los llamados Ancianos del Partido, entre los cuales estaba Deng Xiaopin, que no ocupaba cargos oficiales en el Partido, pero cuya influencia era enorme., además el Partido contaba con la aprobación del ejército, del cual Deng, era el presidente del Comité Militar.

Los tanques avanzan, pero encuentran serias dificultades para llegar a la Plaza, debido a la resistencia de la población civil, que arma barricadas para impedir su paso y que le arrojan bombas Molotov. Muchos camiones que transportan a soldados, son presas de las llamas, lo mismo que algunos tanques. En estas verdaderas batallas campales, muchos soldados resultaron muertos por la multitud, varios de ellos quemados vivos.

Se ordena la movilización del ejército para desalojar la Plaza- El 20 de mayo se decreta la Ley Marcial. Entre los estudiantes las opiniones están divididas, la mayoría decide abandonar la Plaza, pero algunos importantes dirigentes opinan no ceder. En este punto el debate es intenso Había miles de estudiantes en la Plaza, ¿al momento de la represión? Muchos testigos afirman que prácticamente la Plaza había sido abandonada por los estudiantes, antes de a llegada de los tanques y que las versiones sobre el avance de los tanques que aplastaban en su camino las tiendas de campaña de los estudiantes durmiendo en ellas, es fruto de la propaganda occidental, principalmente de los Estados Unidos, Gran Bretaña y otras potencias occidentales. Sera difícil saber exactamente la verdad, pero muchos testigos afirman que caso no había estudiantes cuando llego el ejército y que la gran cantidad de víctimas se produjo en las avenidas adyacentes a la plaza debido a la resistencia que le opusieron a las tropas la población civil.

Será muy difícil, ni siquiera en forma aproximada el número de muertos, la versión oficial del gobierno chino habla de 200muertos, mientras que otras fuentes dice que fueron miles, mientras que la Inteligencia de Estados Unidos, estimo entre 180 y 500 muertos. Hablar de cifras de víctimas, siempre resulta odioso, pero las diferencias de las distintas fuentes, son tan abismales, que cuesta hacerse una idea de lo que realmente ocurrió.

Con lo expresado más arriba, queda entonces una pregunta crucial ¿Quiénes murieron en la represión ¿Estudiantes o en realidad el grueso de las víctimas eran n parte de la población civil? Algunos analistas del tema señalan que en realidad las principales víctimas de la represión. Para Pierre Rousset, fueron los sectores populares urbanos de Pekín, quienes se levantaron en contra del PCCH, alzando reivindicaciones distintas a la de los estudiantes: si bien se oponían a la corrupción y los privilegios del Partido, su lucha estaba concentrada en contra de la inflación, la desocupación y el fin de los derechos sociales, que las reformas económicas ocasionaban, precisamente para muchos obreros, dichas reformas, habían llegado demasiado lejos.

Sectores sociales: intereses distintos

Las diferencias de los reclamos de los obreros, con los reclamos de los estudiantes e intelectuales, que estaban a favor de las reformas económicas, era abismal. En la Plaza de Tiananmen, los obreros, tuvieron una organización propia y formaron la Asociación Autónoma de los Trabajadores de Pekín, independiente de los sindicatos oficiales. En las provincias también aparecen organizaciones autónomas de los trabajadores.

Si bien hubo contactos entre los estudiantes y trabajadores, sus relaciones no llegaron a consolidarse y es lógico que fuera así, pues ambos sectores, si bien coincidían en las críticas al PCCH, dichas críticas se enfocaban en cuestiones distintas y diríamos hasta contradictorias. En suma, ambos grupos, tenían intereses distintos. Por otro lado, los trabajadores, tenían un muy mal recuerdo del periodo de la *Revolución Cultural (1966-1969)*.⁸ Los obreros no querían dejarse llevar por los estudiantes, cuya rebelión pretendía objetivos de difícil realización-la democracia-mientras que los trabajadores reclamaban por cuestiones mucho más concretas-inflación, desocupación, pérdida de derechos-. Sin embargo los líderes obreros de inmediato fueron arrestados, juzgados y ejecutados,

⁸ La Revolución Cultural: fue una campaña de masas en la República Popular China, entre los años 1966-1969. Organizada por Mao y dirigida contra altos cargos del partido e intelectuales a los que Mao y sus seguidores acusaron de traicionar los ideales revolucionarios, al ser, según sus propias palabras, partidarios del camino capitalista. Su principal fin, a ojos de sus partidarios, fue el de paliar el llamado divorcio entre las masas y el Partido

mientras que los líderes estudiantiles, recibieron penas más leves y de hecho los tres principales dirigentes estudiantiles, lograron con el tiempo salir del país.⁹

-El mismo autor Pierre Rousset tiene la tesis que en realidad la represión de la Plaza de Tiaanmen, impulso el sometimiento de la clase obrera y de los sectores populares urbanos. Lo que en realidad aterro a los dirigentes del PCCH, fue el levantamiento de los trabajadores. En los dirigentes del PCCH, estaba muy presente el movimiento polaco de Solidaridad, más las reformas en la Unión Soviética y el derrumbe del comunismo en Europa Oriental. Si los máximos dirigentes del PCCH, estaba dispuesto a realizar reformas económicas liberales, que abrieran las puertas al capitalismo, del mismo modo estaban decididos a no perder el control político del país.

En relación a los intelectuales, estos querían que se aceleraran las reformas y tenían sus propios intereses, que no eran los mismos que las masas trabajadoras. Hoy los intelectuales se dan cuenta, que las reformas económicas, que prometían prosperidad para todos, en realidad ahondo enormemente las brechas sociales, con una ínfima minoría de millonarios, una clase media todavía en formación, que se puede calcular en unos 40 millones y la inmensa mayoría de la población—téngase en cuenta que China tiene una población de 1.400 millones—se encuentra cada vez mas explotada, con salarios bajos, sin protección social y súper explotación.

Situación actual

En relación a la situación actual, los estudiantes, se alejaron de la política confrontativa, con el régimen, quizá las aceleradas transformaciones económicas y sociales. La cuestión a tener en cuenta es la rápida formación de una clase media, todavía impiden que se manifiesten protesta del tipo de la Plaza de Tiananmem, lo cierto es que ya en la década del noventa, la situación, la población se alejo de la política. Hoy la sociedad china prácticamente desconoce lo que ocurrió en la Plaza de Tiananmen. Es verdad, que las autoridades chinas, impiden cualquier conocimiento del tema, e incluso cuando se acerca la fecha de recordación, las autoridades cercan la plaza.

⁹ Los tres dirigentes estudiantiles líderes de la protesta de la plaza de Tiananmen, pudieron exilarse a los Estados Unidos, donde viven actualmente.

. En cuanto al movimiento obrero, la represión de 1989, fue demoledora y si se unen a las reformas económicas aceleradas, que hacen que millones de campesinos, cada año se trasladen a las ciudades, completamente desprovistos de derechos y con una situación económica angustiante, se puede comprender que la organización del proletariado, recién se encuentra en una etapa, que podríamos calificar de proto-formación

Conclusión

En primer término, y aunque pareciera que nos desviamos del tema, surge del análisis de los hechos, una cuestión fundamental: la mayoría de las víctimas, no parecieron ser los estudiantes, sino la población civil que los apoyaba, más precisamente los obreros. Este punto me parece fundamental, no solo para saber quienes fueron las víctimas, sino que la represión brutal que sufrieron los obreros, sin duda influyo en su posterior paralización ya habíamos visto que habían formado organizaciones, diferenciadas de los estudiantes. Seguramente los obreros utilizaron la organización que les había proporcionado el PCCH, en una época en que las migraciones multitudinarias de campesinos a las ciudades, todavía no se había producido y los obreros conservaban la experiencia de las estructuras organizativas del Partido, cosa que, al darse el proceso de masivas migraciones de campesinos a las ciudades, estos carecían y en enorme medida carecen de una organización obrera de tipo industrial.

La rebelión estudiantil de la Plaza de Tiananmen, de 1989, expreso el sentir de los estudiantes por reformas políticas, que acompañaran a las reformas económicas, sin correlación de fuerzas, no favorecía a los estudiantes, que seguramente influidos por las reformas de la Unión Soviética y el desmoronamiento del comunismo en Europa del Este, pensaron que era posible el cambio de régimen, pasando a un control absoluto del poder, por parte del PCCH, a un sistema liberal democrático, cosa que el PCCH, no iba a permitir de ninguna manera. En los estudiantes, influyeron varios factores que los hicieron errar en su evaluación de la situación política de China. En primer lugar, el PCCH no implotó, como sí ocurrió en la Unión Soviética, donde las reformas económicas, iban de la mano de las profundas reformas políticas. En China, el PCCH, nunca perdió el control del poder y las reformas económicas se hicieron bajo su conducción. Los estudiantes obraron con valentía, pero también con una cuota importante de ingenuidad, desde que el gobierno, no

se atrevería a intervenir por la visita del líder ruso Mijail Gorbachov, hasta la creencia que podían imponer sus reformas.

Hoy a casi 27 años de los sucesos de la Plaza de Tiananmen, no sabemos a ciencia cierta, si se repetirán protestas, del calibre de 1989. La pregunta clave, tal vez sea, si esta naciente clase media, que hoy se conforma con consumir y aumentar su nivel de vida, en determinado momento, empieza a pedir derechos políticos.

Bibliografía

Bailey, Paul. China en el siglo XX, Ariel, Barcelona, 2002.

Clark, Gregory. El mito de la masacre de la Plaza de Tiananmen, gregoryclark.net, 6/6/2002.

Jolly, Javier. La protesta que fue masacre: Tiananmen, 1989, Observatorio de Conflictos, Buenos Aires, 1914.

Meisner, Maurice. La China de Mao y después. Una historia de la Republica Popular, Editorial Comunicate, Córdoba, 2007.

Rousset, Pierre. La represión del” movimiento del 4 de junio” de 1989., 2014.

Sáenz de Ugarte, Iñigo. Lo que ocurrió en la Plaza de Tiananmen, 1914.

Walker, Richard y Buck, Daniel. La vía China: ciudades en transición al capitalismo, en New Left